

A propos du manichéisme...

Quand trop souvent, dans les esprits, s'impose le manichéisme, la tolérance se réduit, s'efface et l'Homme retrouve ses velléités, ses tendances naturelles ! Chassez le naturel, il revient au galop ! Trop simple effectivement de dire, de répéter, de croire même qu'il y a, d'un côté, les méchants, et de l'autre, bien sûr, les bons ! Cette vision, réductrice, n'est généralement pas celle du terrain, celle que, souvent après coup, rapportent les témoignages. Encore moins lorsque les conditions conflictuelles sont exacerbées et que les affrontements intercommunautaires dégènèrent. N'est-ce pas, toujours, l'autre, l'étranger, le coupable, l'ennemi ? De nos jours, n'en faut-il pas un pour tout et n'importe quoi ? Hélas ce raisonnement, identique naturellement de part et d'autre, induit des comportements inhumains, des exactions avilissantes. Exagération ? Des preuves ? Laissons toujours parler la justice ! Dommage que les leçons à en tirer ne le soient jamais longtemps ! Exemple : après l'éclatement de la Yougoslavie, il était de bon ton, d'affirmer que les Serbes étaient les « méchants » contre les autres. Or, récemment, le Tribunal Pénal International pour l'ex-Yougoslavie, vient de condamner, à de lourdes peines de prison, des croates, coupables, eux aussi, de lâchetés, de crimes contre l'humanité, plus précisément « d'épuration ethnique à l'encontre de Serbes ». Comme partout ailleurs, dans les Balkans, la réalité n'était pas, loin de là, schématique et aurait exigé des regards plus regardants. Aujourd'hui, autre d'exemple, la crise politique en Côte d'Ivoire n'aurait-elle pas également entraîné des excès, des meurtres, des tueries, des viols commis par des partisans des deux camps ? Et que dire d'un président d'un pays qui, pour sauver son pouvoir, fait tirer sur des manifestants, sur le peuple revendiquant la liberté ? Ah ! si tous les despotes de par le monde savaient, pertinemment, qu'ils n'échapperaient pas au verdict d'un TPI, indépendant, ils hésiteraient à prendre certaines décisions, infâmes, abjectes ! Du moins, un esprit commun peut, tranquillement lui, le supposer.